

Dra Maria Ruiz

Bienvenidos a La Vida Boquete: Crónicas y Narraciones de Boqueteños, con Boqueteños. Y con aquellos que también han incidido en la vida de los Boqueteños. En el día de hoy tenemos como invitada a:

Milagros Sánchez Pinzón

Milagros Sánchez Pinzón

Dra Maria Ruiz

Milagros Sánchez Pinzón. Una persona historiadora del área de Chiriquí, quien ha hecho un estudio sobre la historia de Boquete. Dentro de ese aspecto de la historia, Milagros, ¿Por qué es importante la historia y qué nos deja a cada uno de los que estamos como legado?

Milagros Sánchez Pinzón

Nos gusta utilizar siempre como base, como fundamento, el pensamiento del historiador estadounidense David McCullough, quien dice que: es importante la historia enseñarla y sobre todo a nuestros jóvenes, a nuestros niños, porque es como un antídoto que nos permite, saber que, todo lo que disfrutamos hoy, la tecnología, la ciencia, toda la gama de beneficios que tenemos, que disfrutamos, no han sido producto, espontáneo, no ha sido generado de manera así, mágica.

Milagros Sánchez Pinzón

Eso ha costado, lo que tenemos en el presente, en el aspecto de salud, educación, tecnología, en todas las ramas del quehacer humano y del conocimiento. Y es por eso que la historia se debe enseñar y debemos siempre tenerla a mano, porque nos ayuda a valorar ese esfuerzo, ese sacrificio, esa sangre, ese sudor y esas lágrimas. Como diría Winston Churchill:

Milagros Sánchez Pinzón

Que los hombres y mujeres del pasado, incluyendo nuestros familiares, nuestros tatarabuelos, nuestros bisabuelos, nuestros padres, han dejado para que nosotros tengamos la calidad de vida que tenemos hoy. Entonces ha sido, generación tras generación, que han dado un aporte. Algunos más, otros menos. Han habido sinsabores, han habido momentos dulces, porque eso es parte de la vida humana, nosotros tenemos que valorar y reconocer ese legado que han dejado, pues quienes nos precedieron y esa es la historia, Valorar eso que nos dejaron, que ellos trabajaron y que hoy pudimos nosotros disfrutar.

Dra Maria Ruiz

Has creado una obra en tus inicios como historiadora. Tengo entendido que tenía que ver

con los rasgos históricos del distrito de Boquete. ¿Cuál han sido tres cosas impactantes o que realmente llamaron la atención de este trabajo que hiciste con respecto a Boquete?

Milagros Sánchez Pinzón

Bueno, primero, Boquete siempre ocupa un lugar especial, no solo en Chiriquí sino en Panamá, y era necesario recopilar antes que se nos fueran los testigos silenciosos que uno les dice que son nuestros mayores, que tienen en su mente ese cofre de información y de conocimientos. Así que estábamos viendo que ya no íbamos a encontrar casi pioneros de Boquete, porque estamos hablando de un pueblo que nace a mediados del siglo 19.

Milagros Sánchez Pinzón

Así que comenzamos este trabajo en el año 1999, hace 26 años específicamente, así que nos íbamos a encontrar con una segunda generación, pero ellos también eran fuentes primarias ellos de pequeño, de niños, de adolescentes participaron en este proceso de construir el Boquete que iba a comenzar el siglo 21, así que era importante hacer ese contacto, acceder a esa fuente primaria.

Milagros Sánchez Pinzón

Eso fue un placer para nosotros, sentarnos horas y horas, hablar con gente de todos los estratos sociales, porque recordemos que lo que es Boquete hoy, es producto del esfuerzo de muchas, de miles de personas, hombres y mujeres, de todas las condiciones socioeconómicas, de todos los credos religiosos, de diferentes orígenes, porque tenemos los nativos y tenemos a los foráneos.

Milagros Sánchez Pinzón

Eso no se puede dejar a un lado, esa amalgama de culturas de lo que había aquí en Boquete, de nuestro grupo indígenas, del mestizo, que es la mezcla del español con el indígena, del aporte negro, que no es muy fuerte en este pueblo, porque este pueblo de época republicana no es de la época colonial, como otros pueblos que sí tienen este elemento africano muy fuerte.

Milagros Sánchez Pinzón

Así que era importante tocarle las puertas a estas familias pioneras, tanto nacionales como extranjeras. Entonces, ese es uno de los primeros elementos: Detectar a esas personas valiosas con esa información. Otra cosa que disfrutamos mucho en este trabajo, documental que como bien lo dijiste, es un rasgo, era un punto de referencia, que después han venido otro trabajo y que esperamos que sigan dándose otros, era recopilar fotografías.

Milagros Sánchez Pinzón

En esa época todavía no teníamos el celular como herramienta, Para documentar recogí

como 300 fotografías valiosísimas para la familia, emotivas para ellos, así que el compromiso de devolverlas una por una después que terminamos el trabajo, porque eso era un recuerdo tan particular para la familia, de sus ancestros y sus vivencias. Así que ese también fue un elemento.

Milagros Sánchez Pinzón

Pues interesante esa recopilación de material fotográfico. Y tercero, para mí valioso en este trabajo fue las relaciones que pude establecer con estas familias y los lazos de amistad con la familia Sandberg, con la familia Ruiz de don Plinio y doña Elisa, la familia Peterson. Algunos fue de mayor data, otro de menor, una data más más reciente. La señora Inga, la familia Laws.

Milagros Sánchez Pinzón

Bueno, tantos que tendría yo que mencionar. Recuerdo a don Tito Ruiz, al señor Leopoldo Castillo, a los hermanos Gaitán de los Naranjos y bueno, a don Tito López allá en la zona de Arco Iris. No solo en el Boquete acá, del centro, como le dice uno, sino en Caldera, en Palmira, los Velázquez en Caldera, los Ríos, bueno, tantos y tantos nombres que no los puedo mencionar a todos. Cada una de esas familias, representó para mí, un vínculo de afecto que se estableció, de relaciones, que a pasar del tiempo, 25 años que han pasado después de esa investigación, todavía se mantienen.

Milagros Sánchez Pinzón

Así que ese es un tesoro muy grande.

Dra Maria Ruiz

Sí, y todavía hay mucha data que trabajar en base a eso.

Milagros Sánchez Pinzón

Por eso se hace un llamado a las nuevas generaciones, que revisen, porque ahora con las herramientas tecnológicas que hay, el internet, ya que mucha gente sube información. Hay muchos campos referenciales digitales que pueden nutrir más. La recopilación, el rescate de la memoria histórica de Boquete y su gente. Y la gente es lo más importante. Sí.

Milagros Sánchez Pinzón

Así que ese trabajo está por hacer.

Dra Maria Ruiz

Eso nos da mucho futuro también.

Milagros Sánchez Pinzón

Cómo no. mucho, mucho, mucho campo para que nuestros jóvenes no solo se dediquen a actividades tradicionales. Que sí, se involucren con el campo, con la investigación. Hay

miles de temas por investigar: El origen del café aquí en Boquete, algunas tradiciones religiosas, la base de la horticultura, la arquitectura, de cómo ha cambiado a través del tiempo, el turismo, que ahora pues también tiene facetas nuevas.

Milagros Sánchez Pinzón

Hay decenas de temas por investigar. Podemos hacer documentos temáticos.

Dra Maria Ruiz

Exactamente.

Milagros Sánchez Pinzón

Hay un chico que le gusta. bueno, a mí me gusta, Las aves de Boquete, un aspecto de la naturaleza. Y, puede hacer, un material sobre eso. Hay mucho por explorar.

Dra Maria Ruiz

Bueno, ese es un llamado a las nuevas generaciones también.

Milagros Sánchez Pinzón

Exactamente.

Dra Maria Ruiz

Dentro de esa historia de Boquete. ¿Qué has recabado como valores que salen en cada parte de esa revisión?

Milagros Sánchez Pinzón

Una información que nunca pierde valor. Al contrario, que ha sido muy relevante. Es, el descubrir personajes, de talla mundial que eligen Boquete para establecerse, el valor de la tierra. Ellos llegan aquí, algunos desahuciados por enfermedades terribles y en cambio, ellos llegan de vacaciones. Incluso, algunos vienen antes de irse ya definitivamente para su tierra de origen y quedan enamorados de Boquete, de sus tierras, de sus bosques, de su fauna, de sus ríos y personajes célebres que se destacaron en el plano mundial. Siempre para mí, uno de los personajes más destacados, es el señor Toileff Monique, es el noruego que construyó las esclusas de seguridad del canal y que,

Milagros Sánchez Pinzón

no se ha usado todavía este sistema, y él decide quedarse en Boquete y pues afianzar una de las fincas de café y de horticultura, porque también tiene renombre en ese plano y le da pues esa importancia al Boquete natural. Gracias a él vinieron muchos naturalistas. Fue anfitrión de muchos. George Champion, por ejemplo, y de Polar en otra serie de investigadores que vienen buscando orquídeas, que vienen buscando insectos.

Milagros Sánchez Pinzón

Y entonces Boquete se convierte en un centro de investigación natural para gente de

diversos lugares del mundo. Ese atractivo está desde el siglo 19 y se ha mantenido hasta el siglo 21. Ya llevamos 200 años en eso. Significa que hay que conservarlo. Tenemos un compromiso de preservar esa magia de Boquete. Hay que tomar las acciones, en el presente, adecuada para que siga siendo ese lugar que el siglo 19 atrajo a gente.

Milagros Sánchez Pinzón

Porque en Suiza hay paisajes como este. Y en otros países. ¿Pero, qué tiene de particular Boquete, que la gente ha quedado, aquí? Se ha quedado aquí. Entonces hay que conservar esos elementos. Y uno de esos. Este hermoso río, el río Caldera. Esa vegetación exuberante que todavía adorna las montañas que que bordean este valle. Y bueno. Y también me imagino que la gente.

Milagros Sánchez Pinzón

La idiosincrasia de la gente. El ser Boqueteño que identifica el ser Boqueteño, también eso es importante para que llegue y sienta la calidez, se identifique y que decida permanecer aquí, porque, es el aspecto tanto natural como el humano.

Dra Maria Ruiz

Muchas gracias por esta pequeña introducción y realmente comprender qué significa ser parte de la historia. Entender por qué tenemos que mantenerla. Lo que aprendemos a través también de la historia, a poder entender cuáles son esos, esos elementos que nos identifican como Boqueteños.

Milagros Sánchez Pinzón

Bueno, gracias a ustedes y esperamos, que, sobre todo las nuevas generaciones, valoren, reconozcan que lo que disfrutan hoy de Boquete, es la sumatoria de ese esfuerzo diario. Porque no es una cosa de que hoy y mañana no, no, ha sido permanente a lo largo de casi 150 años. El trabajo tesonero de hombres y mujeres.

Milagros Sánchez Pinzón

Recuerde que las mujeres vinieron con los hombres a fundar este pueblo, a colonizar este valle que era, era una selva salvaje de animales agueridos. Así que, todo eso no lo podemos olvidar. Es importante valorar ese pasado. Y para reconocerle el aporte de ellos y de lo que disfrutamos en el presente, se debe a eso.

Dra Maria Ruiz

Muchas gracias.

Milagros Sánchez Pinzón

Gracias a usted.